

**Boletín semanal de noticias  
del 7 al 13 de Diciembre del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

## ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

### **Estados Unidos:**

#### [Congressional Hispanic Caucus frustrated with the White House on immigration negotiations](#)

“El Grupo Hispano del Congreso, frustrado con la Casa Blanca por las negociaciones sobre inmigración” NBC News 10/12/2023

Varios congresistas hispanos y latines, así como grupos de activistas, están cada vez más preocupados por la posibilidad de que el Presidente Joe Biden llegue a un acuerdo con los republicanos en materia de inmigración que éstos consideren inaceptable para garantizar la aprobación de su prioritario paquete de ayudas a Ucrania e Israel. "Hace tres años, los votantes rechazaron rotundamente la agenda anti-inmigrante de Trump. Pero esa agenda está viva y bien hoy en la Casa Blanca de Biden", dijo Andrea Carcamo, directora política de Freedom for Immigrants.

#### [Juez federal de EEUU acepta acuerdo en caso de separación familiar](#)

Voz de América 09/12/2023

Tras una batalla legal de cinco años, se ha aprobado el acuerdo por una demanda colectiva sobre la separación de familias en la frontera entre Estados Unidos y México, que además, lo que es más importante, prohíbe el uso de una

política similar durante los próximos ocho años. Los agentes en la frontera deben demostrar abuso infantil o delitos graves antes de separar a las familias y también registrar los cargos, pruebas y a dónde se envía a cada niño en una base de datos gubernamental compartida. Según el acuerdo, si las familias son separadas, los abogados de la ACLU deben ser informados para que puedan impugnar las separaciones.

### [Migrantes no se rinden pese al cierre de la frontera de Sonoyta-Lukeville](#)

“Personas migrantes no se rinden pese al cierre de la frontera se Sonoyta-Lukeville” CNN Espanol 07/12/2023

El cierre del puesto de control que comparten los estados de Sonora, México, y Arizona, Estados Unidos, en Sonoyta-Lukeville provoca afectación en las relaciones comerciales, turísticas y sociales entre ambos países, reconocen las autoridades mexicanas. Cientos de personas migrantes esperaban la reapertura de este paso fronterizo para reanudar su solicitud de asilo ante autoridades estadounidenses.

## **México:**

### [Rompen récord solicitudes de asilo en México: Comar](#) La Jornada 05/12/2023

La Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) reportó que en noviembre se recibieron 136.934 solicitudes de asilo, esto supera la cifra impuesta en todo 2021 con más de 127 mil trámites. El lugar de mayor concentración de solicitudes es Tapachula, Chiapas. El siguiente punto con mayor concentración de personas solicitantes es la Ciudad de México con 30 mil 201 procedimientos. Las nacionalidades de Haití, Honduras y Cuba concentran más del 70 por ciento de las solicitudes de todo el país con más de 100 mil trámites. Seguidos de Guatemala, El Salvador, Venezuela, Brasil, Chile, Colombia, Afganistán y otros países.

### [Un cuarto de las remesas que llegan a México es para migrantes en tránsito](#)

“Un cuarto de las remesas que llegan a México es para personas migrantes en tránsito”

El Financiero 04/12/2023

El incremento histórico de los flujos de remesas hacia México y América Latina en general es explicado por Banco Mundial (BM) por el número de personas migrantes en tránsito que se están quedando en el territorio, ante el endurecimiento de los controles fronterizos que está aplicando Estados Unidos a la migración. Dilip Ratha, experto en migración y remesas del Banco Mundial, explicó que México reportó un aumento de 25% en los flujos de remesas, debido al aumento de personas migrantes en tránsito que permanecieron en el país y quienes se encuentran en ruta hacia Estados Unidos. De acuerdo con el experto, estos flujos a México, incluyen fondos recibidos por personas migrantes en tránsito de Honduras, El Salvador, Guatemala, Haití, Venezuela, Cuba y otras naciones. México es ahora el segundo mayor receptor de remesas en el mundo, reemplazando a China, que ahora es el tercer mayor receptor.

[Policías de CDMX agreden y encapsulan a personas refugiadas durante una visita a la Cámara de Diputados](#) Animal Político 06/12/2023

Casa Frida, una organización que brinda refugio a personas LGBT y personas migrantes asiladas, señaló que un grupo de diez personas recientemente reconocidas como asiladas o refugiadas por razones humanitarias caminaba en vía pública hacia el acceso de entrada de la Cámara de Diputados cuando fueron abordados por alrededor de 15 elementos de la policía, se reporta que los agentes se quitaron las identificaciones y encapsularon a las citadas personas con sus escudos.

[El regreso de la bestia: el sueño mutilado de los migrantes](#)

"El regreso de la bestia: el sueño mutilado de las personas migrantes"

El País 09/12/2023

El País elabora un reportaje en el que acompaña a personas migrantes durante

su travesía por México. Documentan la diversidad de situaciones y dificultades que enfrentan esas personas durante su paso por ese país. Los centenares de miles de personas migrantes que cada año cruzan México desde Venezuela, Colombia, Ecuador, Honduras, Guatemala, son una hilera de hormigas que atraviesa el mapa siguiendo las vías del tren de don Germán Larrea, la segunda fortuna de México, propietario de los ferrocarriles de mercancías del Grupo México, Ferromex. Cuando un obstáculo legal o físico se pone en su camino, la fila humana tuerce su ruta.

### [Rescatan a 155 migrantes de casa de seguridad en Chiapas; los hallaron entre hules y cartones](#)

“Detienen a 155 personas migrantes de casa de seguridad en Chiapas; los hallaron entre hules y cartones”

El Financiero 08/10/2023

Agentes federales localizaron a 155 personas migrantes, en su mayoría provenientes del Caribe, China y Ecuador, en una casa de seguridad del estado sureño de Chiapas que se ha visto saturado en los últimos meses por una creciente ola migratoria, indicaron el jueves autoridades mexicanas. El grupo fue encontrado el miércoles en una casa de seguridad de la bahía de Paredón del municipio Tonalá, donde los mantenían durmiendo en el suelo entre cobijas, hules y cartones, dijo en un comunicado el Instituto Nacional de Migración (INM). Del total de personas migrantes, 28 son originarios de República Dominicana, 26 de Cuba, 21 de China, 16 de Ecuador, ocho de Senegal, seis de Guinea, cinco de Honduras, tres de Nicaragua, dos de El Salvador, y una de Costa Rica, precisó el INM.

### [El invisible martirio de las mujeres migrantes](#) Raichali Noticias 09/12/2023

Mujeres migrantes que abortan en silencio en baños públicos, que maternan en trenes, embarazadas que suplican para no perder a sus bebés por la desnutrición que sufren luego de días de caminar y dormir en las calles, que

huyen de sus lugares donde han sido violentadas, son los testimonios de ellas a lo largo de su travesía por México rumbo a Estados Unidos.

### [Migrantes en Chiapas solicitarán amparos para no ser deportados](#)

“Personas migrantes en Chiapas solicitarán amparos para no ser deportadas”

La Jornada 11/12/2023

En el marco de los operativos de detención realizados por el INM en el centro Tapachula, y sucesos como el anuncio de la deportación a Guatemala de 47 niñas, niños y adolescentes no acompañados, el Centro de Dignificación Humana AC inició el registro de personas migrantes varadas en la frontera sur de México para interponer amparos masivos ante jueces federales para evitar la detención y eventual deportación de las personas migrantes irregulares.

### **Guatemala:**

### [Guatemala es un paso “infernado” para migrantes en ruta a EEUU, según denuncias](#)

“Guatemala es un paso “infernado” para personas migrantes en ruta a EEUU, según denuncias”

Voz de América 11/12/2023

Las personas migrantes que atraviesan Guatemala en ruta hacia Estados Unidos denuncian que el paso por el país centroamericano se ha convertido en “infernado”, ante los abusos perpetrados, en gran parte, por elementos de la Policía Nacional Civil (PNC) que realizan cobros ilegales, malos tratos e incluso agresiones sexuales. La jefatura de la PNC reconoce que hay un problema, pero asegura que han desplegado personal para subsanar la situación con operativos para supervisar el trabajo de los agentes policiales y evitar que se comenten más ilícitos.

### [Crisis migratoria: 47 niñas, niños y adolescentes guatemaltecos no acompañados son retornados por autoridades Mexicanas](#)

Prensa Libre 10/12/2023

Un total de 47 niñas, niños y adolescentes no acompañadas fueron retornadas a Guatemala, informó este domingo el Instituto Nacional de Migración (INM) de México. En un comunicado, las autoridades migratorias explicaron que, con la autorización del consulado guatemalteco, estos fueron entregados en el Centro de Recepción de Retornados de Tecún Umán, San Marcos, de ese país.

## **El Salvador:**

### [Casi 6,000 salvadoreños han solicitado refugio en México en 2023](#)

“Casi 6,000 personas salvadoreñas han solicitado refugio en México en 2023”

EISalvador.Com 06/12/2023

Según cifras de ACNUR, más de 58,000 personas salvadoreñas obtuvieron refugio en diversos países en 2022 a causa de la inseguridad. El Salvador registró 5,900 solicitantes de condición de refugiado en México. El Instituto Nacional de Migración (INM) del Gobierno de México suspendió los retornos asistidos o deportaciones, así como los traslados de migrantes irregulares vía aérea y terrestre, por falta de recursos económicos.

## **Honduras:**

### [La OIM pide humanizar la migración y apela a la responsabilidad compartida de los países](#)

Infobae 04/12/2023

El jefe de la misión de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) para El Salvador y Honduras, Nicola Graviano, pidió en una entrevista con EFE humanizar la migración y apeló a la responsabilidad compartida para proteger a las personas migrantes en los países de origen, tránsito y destino.

### [Migrantes requieren de al menos un salario mínimo en su tránsito por Honduras](#)

“Personas migrantes requieren de al menos un salario mínimo en su tránsito por Honduras”

Proceso Digital 10/12/2023

En promedio una familia migrante en tránsito por Honduras alarga su estancia por tres días, si se trata de cuatros miembros de un núcleo familiar deberán consumir 36 comidas, por lo que invierten cerca de 200 dólares haciendo “malabares”, es decir jugando con los consumos y tipos de comidas. Algunas personas migrantes señalaron al Diario que vendieron todo en sus países y no lograron juntar más de mil dólares, lo que no es suficiente para llegar a los Estados Unidos. Aunque la amnistía migratoria no les concede un permiso de trabajo, muchas personas migrantes buscan alternativas para generar fondos suficientes para su pasaje en Honduras.

### [Nombran a la nicaragüense Paola Zepeda como la nueva jefa de la OIM en Honduras](#)

Confidencial 08/12/2023

La nueva jefa de oficina de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) en Honduras, la nicaragüense Paola Zepeda, asumió el cargo con el compromiso de atender las necesidades y los desafíos que plantea la migración en el país centroamericano, informó este viernes el ente internacional. Durante sus primeros días en el cargo, Zepeda ha realizado múltiples visitas de seguimiento en “puntos claves” para la adecuada gestión de la gobernanza migratoria en Omoa (Caribe), San Pedro Sula (cerca de la frontera con Guatemala), Danlí (sur) y Trojes (fronterizo con Nicaragua) con el fin de identificar potenciales acciones de colaboración por parte de la OIM.

### **Nicaragua:**

### [Lanzan campaña para frenar deportación a Nicaragua de periodista Joselin Montes](#)

100 % Noticias 11/12/2023

La periodista enfrenta una orden de deportación después de que las autoridades de EE.UU. le cancelaron su visa en el 2016. Montes, de 33 años de edad y originaria de Chinandega, trabajó como corresponsal de Canal 10 y se

involucró en las protestas ciudadanas de 2018 contra la represión del régimen de Daniel Ortega y Rosario Murillo. La madre de la periodista asegura que lo único que le espera a su hija en Nicaragua es la cárcel. Montes permanece recluida desde abril en un centro de detención de personas migrantes en Miami, Florida, ingresó a los Estados Unidos de manera irregular este año y al momento de solicitar asilo político fue detenida.

## **Costa Rica:**

### [Costa rica en Jornada para regularizar en migración a trabajadores temporales del sector agropecuario](#)

“Costa rica en Jornada para regularizar en migración a personas trabajadoras temporales del sector agropecuario”

La prensa 08/12/23

El gobierno de Costa Rica promueve en redes sociales la jornada de regularización migratoria de las personas trabajadoras temporales extranjeras del sector agropecuario, que incluye la visita de móviles de la Dirección General de Migración y Extranjería a ocho lugares de ese país. Las autoridades anunciaron que realizarán jornadas especiales en ocho zonas cafetaleras de Costa Rica, que incluye la visita de móviles de la dirección general de migración y extranjería.

[Costa Rica regulará estatus migratorios a trabajadores temporales](#) El País CR  
06/12/2023

### [Costa rica en Jornada para regularizar en migración a trabajadores temporales del sector agropecuario](#) La Prensa 08/12/2023

El gobierno de Costa Rica promueve en redes sociales la jornada de regularización migratoria de las personas trabajadoras temporales extranjeras del sector agropecuario, que incluye la visita de móviles de la Dirección General de Migración y Extranjería a ocho lugares de ese país. Personas trabajadoras

migrantes temporales que entraron a Costa Rica a realizar labores agrícolas podrán regular su estatus mediante varias jornadas que organizarán desde este jueves autoridades de Trabajo y de Agricultura. Así lo dio a conocer el ministro de Agricultura y Ganadería, Víctor Carvajal, en conferencia de prensa luego del Consejo de Gobierno, al asegurar, además, que este año todas las personas migrantes que recolectan café recibieron seguro de salud y la póliza de riesgos de trabajo.

### [Crisis migratoria se profundizó durante 2023: flujo de extranjeros sumó 436.424 migrantes](#)

“Aumento del flujo migratorio se profundizó durante 2023: flujo de personas extranjeras sumó 436.424 personas migrantes”

Semanario Universidad 6/12/2023

El país experimentó un aumento constante del flujo migratorio, con grupos cada vez más numerosos, no solo de personas migrantes que llegaban a las estaciones de buses en su camino a Estados Unidos, sino también de muchas que se quedaban varadas en distintos puntos. Según datos de la Dirección de Migración y Extranjería, al 5 de diciembre de este año, un total de 436.424 personas han conformado el flujo de personas extranjeras que han pasado por Costa Rica y se estima que se movilizan diariamente, en promedio, unas 1.400 personas en buses desde la frontera sur a la zona de Los Chiles en la frontera norte.

### [Costa Rica estudia ley para revocar ciudadanía a extranjeros](#)

“Costa Rica estudia ley para revocar ciudadanía a personas extranjeras”

El País CR 09/12/2023

Un proyecto de ley para revocar la ciudadanía costarricense a personas extranjeras involucradas en delitos de narcotráfico y legitimación de capitales avanza en su discusión en el Congreso, destacan hoy medios de prensa. Así lo dio a conocer el presidente de la Asamblea Legislativa, Rodrigo Arias, uno de

los principales impulsores de la iniciativa. Sin embargo, los debates comenzarían en enero, pues los diputados salen de vacaciones el 14 de diciembre, y aún falta la respuesta de la Corte Suprema de Justicia a la consulta hecha del texto. La Corte tiene tiempo de enviarla el 13 de diciembre, por lo que la discusión y aprobación se dará al regreso del receso de fin de año. La Comisión de Jurídicos dictaminó el expediente de manera unánime a finales de noviembre, luego de que fuera convocado por el Poder Ejecutivo para las sesiones extraordinarias.

## **Panamá:**

### [Detienen en Colombia a 24 miembros de una red de tráfico de migrantes hacia Centroamérica](#)

“Detienen en Colombia a 24 miembros de una red de tráfico de personas migrantes hacia Centroamérica”

Prensa 05/12/2023

Las autoridades colombianas detuvieron a 19 civiles y 5 militares que hacían parte de una red de tráfico de personas migrantes que llevaba personas desde Colombia hacia Centroamérica. Las 24 personas fueron detenidas de forma simultánea por estar “facilitando el tráfico de (personas) migrantes de forma irregular desde Colombia hacia Centroamérica” en una operación conjunta de la Armada, el Ejército Nacional, la Fuerza Aeroespacial Colombiana, la Fiscalía y Migración Colombia.

### [Defensoría del Pueblo entregó reporte de situación migratoria de la selva del Darién](#)

Asuntos legales 04/12/2023

La Defensoría del Pueblo (Colombia), en cabeza de Carlos Camargo, entregó un reporte sobre la situación migratoria que atravesaron el tapón del Darién durante este año. Según la entidad, en comparación entre el año pasado y el

año en curso, la cifra de personas colombianas que atravesaron esta región se incrementó en 214%.

### [Récord histórico: más de 500.000 migrantes han cruzado la selva del Darién en 2023](#)

“Más de 500.000 personas migrantes han cruzado la selva del Darién en 2023”

El Tiempo 06/12/2023

Más de 500.000 personas migrantes han cruzado la peligrosa selva del Darién en su camino hacia Norteamérica en lo que va de 2023, una cifra alcanzada por primera vez de individuos que atravesaron esta frontera natural entre Panamá y Colombia, la mayoría de ellos venezolanos, informaron este miércoles a EFE fuentes oficiales.

### [Alerta en Panamá por caso de virus equino detectado en un migrante que viajaba por el Darién; Uruguay y Argentina también lo identificaron](#)

“Alerta en Panamá por caso de virus equino detectado en una persona migrante que viajaba por el Darién; Uruguay y Argentina también lo identificaron”

Semana 08/12/2023

El Ministerio de Salud de Panamá confirmó la detección de un caso del virus de Encefalitis Equina en un hombre de 20 años en la provincia de Darién. El Instituto Conmemorativo Gorgas de Estudios para la Salud confirmó el diagnóstico, tras analizar los síntomas presentados por el paciente desde el pasado 1 de diciembre, que incluían debilidad, diarrea, vómito, fiebre y calofríos. Se teme que pueda existir un brote que ponga en situación de riesgo y vulnerabilidad a las personas migrantes en tránsito.

### [Gabinete autoriza contrato de \\$3.3 millones para comida de los migrantes que llegan por Darién](#)

“Gabinete autoriza contrato de \$3.3 millones para comida de las personas migrantes que llegan por Darién”

La Prensa 09/12/2023

El consejo de gabinete del presidente Laurentino Cortizo, dio luz verde a un contrato entre el Ministerio de Seguridad Pública y la empresa Marbez Distributions, por \$3 millones 343 mil 476, para el suministro de comida (desayuno, almuerzo y cena) de las personas migrantes que llegan a Darién y son recibidas en las estaciones de recepción migratoria de San Vicente y Lajas Blancas.

## **Regional:**

### [UNHCR: The launching of the Commemorations of Cartagena +40](#)

“ACNUR: Inicio de las Conmemoraciones de Cartagena +40”

UN Web TV 12/12/2023

### [“Cartagena+40” en el marco del Foro Mundial de Refugiados 2024](#)

Vatican News 12/12/2023

El principal objetivo del evento será presentar el informe final de implementación del Plan de Acción de Brasil e iniciar un nuevo proceso de consulta, liderado por Chile, para acordar un nuevo plan estratégico regional para la próxima década. De esta manera, los países de América Latina y el Caribe se comprometerán a trabajar juntos hacia la adopción de una Declaración y un Plan de Acción regionales que incorporen los ejes prioritarios del Pacto Mundial sobre Refugiados. Mientras José Samaniego, director regional de ACNUR para las Américas, mencionó que el epicentro actual de atención pública es el área del Darién, donde alrededor de quinientas mil personas han cruzado durante el año en curso en busca de protección, resaltó la importancia de promover la inclusión como una medida efectiva contra la xenofobia y la violencia

### [Organismos piden apoyo ante la agudización de la crisis migratoria](#)

“Organismos piden apoyo ante la agudización de la situación migratoria”

La Estrella De Panamá 8/12/2023

La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y el Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) advirtieron este jueves en Ginebra sobre la situación humanitaria generada por el flujo migratorio irregular a través de la selva del Darién (Panamá) y reclamaron un enfoque regional integral para enfrentarla. «La OIM y la Acnur advirtieron hoy acerca de una crisis humanitaria cada vez más profunda en las Américas y reclamaron un enfoque regional integral basado en la cooperación y la solidaridad», reza un comunicado de ambas organizaciones del Sistema de Naciones Unidas. «Los desafíos que estos movimientos poblacionales sin precedentes en las América plantean son verdaderamente formidables. Ningún país puede con sus propias herramientas y aisladamente abordar tales desafíos», advirtió el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, Filippo Grandi.

#### [Migrants from around the world converge on remote Arizona desert](#)

CBS News 08/12/2023

“Personas migrantes de todo el mundo convergen en el remoto desierto de Arizona”

Una remota región desértica a lo largo de la frontera sur se ha convertido en una improvisada zona de llegadas internacionales para miles de personas migrantes de África, Asia y América Latina que esperan trabajar y reunirse con sus familiares en EE.UU. En un comunicado, la Oficina de Aduanas y Protección de Fronteras informó de que estaba destinando más personal y recursos al desierto de Arizona y persiguiendo a las empresas de transporte utilizadas por las organizaciones de traficantes para trasladar a las personas migrantes cerca de la frontera estadounidense.

#### [Náufragos o secuestrados: incierto paradero de 38 migrantes desaparecidos entre Colombia y Nicaragua.](#)

“Personas náufragas o secuestradas: incierto paradero de 38 personas migrantes desaparecidas entre Colombia y Nicaragua”

Voz de América 07/12/23.

Continúa la búsqueda de 38 personas migrantes que desaparecieron hace más de un mes en la isla colombiana de San Andrés. La Procuraduría solicitó a la Cancillería insistir por la vía diplomática a los gobiernos de países como Costa Rica y Nicaragua para determinar si el grupo de personas migrantes -- en el que hay nueve menores de edad y un adulto de 69 años— entraron a sus territorios.

## **Informes y pronunciamientos**

### [Concluyó en Panamá la XXVIII Conferencia Regional sobre Migración](#)

Prensa Latina 07/12/2023

Al cierre del evento se aprobó una declaración conjunta, que certificó el Plan de Acción Regional sobre Migración Laboral. El documento señaló, igualmente, la falta de consenso para el ingreso como organismos observadores de la CRM- de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y la Media Luna Roja.

### [Foro regional pide combatir la discriminación e intolerancia hacia los migrantes](#)

“Foro regional pide combatir la discriminación e intolerancia hacia las personas migrantes”

Crítica 08/12/23.

Los once países miembros de la Conferencia Regional sobre Migración (CRM) abogaron este jueves por combatir todo tipo de discriminación e intolerancia hacia las personas migrantes, y ratificaron su compromiso para que la migración sea atendida con una perspectiva humanitaria.

### [OIM registra 1.104 migrantes muertos o desaparecidos en América en 2023 y pide más acción](#)

“OIM registra 1.104 personas migrantes muertas o desaparecidas en América en 2023 y pide más acción”

100% noticias 08/12/2023

El Proyecto Migrantes Desaparecidos de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) registra en lo que va de 2023 al menos 1.104 personas migrantes muertas o desaparecidas en las rutas de las Américas, lo que considera debe ser un "llamado a la acción" para la región. "Esto debe ser un llamado a la acción", dijo el monitor regional para las Américas del Proyecto Migrantes Desaparecidos, Edwin Viales, durante una sesión de trabajo con organizaciones que integran la Red de las Américas sobre Migrantes Desaparecidos. Del número total de personas fallecidas, 370 corresponden a ahogamientos, 282 a accidentes de vehículos, 148 a condiciones

ambientales, falta de albergue, comida o agua; 77 por actos de violencia, 76 a muertes accidentales, 34 a enfermedades o falta de acceso a la salud, y 117 por motivos desconocidos. También se señaló que actualmente existe un subregistro de los datos.